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十二届全国人大常委会第十六次
会议 8 月 24 日审议了全国人大常委会
关于特赦部分服刑罪犯的决定草案。
草案规定，为纪念中国人民抗日战争暨
世界反法西斯战争胜利70周年，对2015
年 1 月 1 日前正在服刑、释放后不具有
现实社会危险性的四类罪犯实行特赦。

时光漫溯至新中国成立，特赦大致
经历了 7次。40年后的今天，在中国人
民抗日战争暨世界反法西斯战争胜利
70周年纪念日来临前，中国重启特赦制
度——这是一扇依宪治国、依法治国的
窗口，亦是一场德法兼施、人性主义的
清风。

从法治意义上看，特赦体现了中国
“慎刑恤囚”的历史传统，也有助于形成
维护宪法制度、尊重宪法权威的社会氛
围。重启特赦制度，并藉此促进现代赦
免制度的重构与运作，这对于赦免制度
的法治化与常态化，具有标志意义。尽
管我国现行宪法中明确将特赦权赋予
全国人大常委会，但自 1975 年以来，已

40 年未曾适用。尤其是对于普通刑事
罪犯，更是自 1959年后，长达 56年未曾
行赦。积极稳妥的特赦，既向世人展示
了中国治理犯罪和改造罪犯的成果，有
效减少司法成本，也与国际刑事司法理
念接轨，且承续了中国优秀刑事司法传
统。譬如此次将年满75周岁、身体严重
残疾且生活不能自理的服刑罪犯，以及
犯罪时不满18周岁，被判处三年以下有
期徒刑或者剩余刑期在一年以下的服
刑罪犯作为特赦对象——既是“矜老恤
幼”，亦是对2004年“国家尊重和保障人
权”入宪的铿锵回应。

从政治意义上说，今年的特赦契合
纪念氛围，传递了不忘历史、珍视和谐
的价值。自 1999 年国庆 50 周年始，
2008 年北京奥运、国庆 60 周年、刑法
2011年大修等节点，多有舆论呼吁启动
特赦。而今，特赦从呼吁兑现为现实，
是顺应民心民情之举，亦在特殊时间节
点，昭示了我国开放、民主、文明、法治
的大国形象。更重要的是，它彰显了党

的执政自信与制度自信，振奋国民士
气，凝聚民族精神。尤其是在多种矛盾
的叠加期，特赦也是最好的感召，化解
矛盾、止歇纷争，激发人民群众的爱国
热情，创设安定稳好的政治局面。从今
年特赦的四类罪犯来看，体现了“特殊
贡献”与“人道主义”的鲜明取向，打消
了民众的担心，体现赦免之审慎。

特赦不是大赦。何况，再怎么赦，
贪腐不赦。这是自古以来的铁律，更是
公平正义的民心。唐太宗大赦天下，死
罪也一律赦免，唯独官吏枉法贪财除
外；宋朝开国大赦天下，同样规定受贿
者不赦；至明清，受赃不赦成为固定的
律条。有专家统计，若本次特赦决议获
得通过，涉及的特赦罪犯数量将达到一
万人左右。因此，如何防止闪失、加强
监督，不让特赦成为“权贵罪犯”的绿色
通道，这是个扎手而关键的工作。

“没有宽恕，则没有未来”，以宽恕、
和合之道，逐梦筑梦。梦想可待，未来
可期。

重启特赦，以宽恕迎接未来
□光明

全国人大常委会 8 月 24 日开
始第三次审议刑法修正案（九）草
案，备受关注的嫖宿幼女罪有望被
取消。这对完善刑法体系，进一步
尊重和保护幼女的相关权益，具有
重要积极意义。

这些年来，无论是2009年贵州
习水嫖宿幼女案、2011年陕西略阳
嫖宿幼女案，还是2012年浙江永康
嫖宿学生案，每次案件发生之后，

“嫖宿幼女”的罪名都会挑动公众的
敏感神经。厘清其与强奸罪等相关
罪名的关系，让法治更加科学完备，
切实发挥出针对幼女犯罪的打击作
用，成为社会各界的共同心声。

主张废除嫖宿幼女罪者主要
认为，嫖宿幼女罪避重就轻。在性
侵案件中，幼女本就是受害者，如果
再贴上“嫖宿”所对应的“卖淫”标
签，则是对受害者的二次伤害。主
留的一些人士认为，伤害幼女性质
恶劣，单列罪名有助于加强保护，嫖
宿幼女罪的起刑点比强奸罪要高，
惩罚力度更大，所以值得保留。

不可否认，此次拟取消嫖宿幼
女罪，是相关方面对民意的顺应与
调和，是法律的进步和完善。历史
地看，嫖宿幼女罪1997年从强奸罪
中分离出来，有着针对幼女犯罪增
多的特殊时代背景。此次拟取消
嫖宿幼女罪，减少“嫖宿”字眼给社
会公众特别是受害人家属的不必
要伤害，是对法律条文的一种纠
偏，无疑也是一种进步，正是法治
建设从我国国情出发、同改革开放
不断深化相适应的具体体现。

取消嫖宿幼女罪，并不意味着
保护幼女的减弱。正如一些专家
所建议的，从法律上要进一步加强
对幼女的保护，特别是从量刑上对
心存侥幸的犯罪分子形成震慑，仍
是 法 律 要 进 一 步 完 善 的 努 力 方
向。诸如对这一类行为在归于强
奸罪的基础上，通过司法解释，将
其细化为奸淫幼女行为来从重处
罚，这些意见都值得重视。

保护好幼女是法律的职责，更
是全社会的共同责任。顺应时代
要求和民众呼声，让法治更加科学
完备，才能呵护好稚嫩的蓓蕾，为
广大未成年人健康成长提供坚实
的法律保障。

取消嫖宿幼女罪
保护幼女权益

□李思远

@微言博议

@但斌：需要救的市场是有问
题的市场，让市场自己恢复吧，每次
大跌都希望救那是对自己投资行为
不负责自欺欺人的借口。

@lifetime：股崩跌破6·27股灾
低位，官方兴师动众救市成果化为
泡影。有一百寸不烂之舌的官媒会
如何为救市辩解呢？

@光远看经济：中国股市低
迷，根本不是因为缺钱，根本的原因
是没有任何实体面的支撑，一个半
空中的人没有任何支撑你让他自己
相信不往下掉，可能吗？中国股市
从来不缺钱。我继续告诉你们，跌
破3000很正常，跌破3000才是股市
应该回到的位置。

@叶檀：央行“霜降”啦！解
读：1.释放资金不多，约5000亿元左
右，但在汇率下行背景下，说明要保
内部市场宁可牺牲汇率；2.定存一
年期以上利率放开，存款利率市场
化差最后一脚。总而言之，降息、降
准、降税，提高期指交易成本，一个
也不能少，出大招救市，这是必要
的。只是降税那撇还没写实。

@邓相超：要重振中国经济，
其实办法很简单，就是为全体中国
人民提供良好的社会保障。住房、
医疗、教育、养老，这四个问题解决
了，老百姓敢花钱了，我们的经济马
上就能好起来。

缺乏救市的宏观规划

就像游击队一样，一盘散沙、各自
为战。应该买什么股、不买什么股，没
有规划，眉毛胡子一把抓，各营业部各
自为战，资金没有集中到焦点上，全部
挥散在 A 股的面上。你说这样的救市
怎么可能达到事半功倍的效果呢？先
是大买特买中石油这样前景黯淡的股
票，石油价格暴跌，公司成长性全无，
这类公司值得大量投入吗？是拉指
数，还是唤回投资者信心？很简单，必
选后者！但他们却选择了狂买中国石
油、中国平安等大盘股，耗费了大量子
弹，实际效果全线被套，接着又去买什
么梅雁股份这类垃圾公司，连大股东
都没有了、主营连续亏损的公司，也去
购买，是不是牵扯到内外联手的利益
勾当？

这种胡乱散钱的行为已经得到恶
果，证金公司买入的股票全线被套。

应该救市的方法是集中买入业绩
优秀的大盘蓝筹、中小创行业龙头公
司，集中资金慢牛逼空买入 10-30只行
业龙头公司，带动市场的投资者信心。
业绩亏损的一律不参与，管理层不是一
直倡导价值投资吗？

救市的内容不透明

既然证金公司不是为了盈利，为什
么不能公开预计投入多少资金？将投
向那些股票以及计划锁仓的时间？遮
遮掩掩，让市场不断猜测，本来市场已
经被救起来了，但由于证金公司不透明
的政策，直接导致了7月27日的全场暴
跌，这根阴线彻底摧毁了证金公司 7月
9 日-23 日的努力，到最近几日证金公
司亮出来的底牌持股，原来是一堆臭
牌，什么垃圾股全都买，这下市场的空
头主力彻底知道了对手的愚蠢，大量做
空，抛售手中的筹码，市场旋即雪崩。

应该把买入股票的时间、股数、锁
仓时间、计划再度增持的可能全部公
布，这样才能激发投资者的持股信心。

关键时刻宣布不再救市

就在市场没有恢复元气的时候，救
市根本就没有结束之际，投资者信心还
没有恢复过来的时候，技术图表大盘没
有在上证指数 4000 点站稳之际的关键
时刻，证金公司宣布退出救市，直接导
致8月18日大盘在经过一天思考之后，
选择了全面跳水。

应该是不断宣布，证金公司时刻关

注着A股市场的盘面，只要市场出现大
幅下跌，不但要做多 A 股，还要做多股
指期货，以达到稳定持股者的信心，
同时不允许市场出现单日下跌超过
1%-2%的局面，一旦空头逞强，立即将
股指期货和现货打上去，让空头不敢
大面积做空。

实际上，上述的投资策略一条都没
有实施，情况反倒向着恶化的地步发
展，事到如今，情况已经变得越来越复
杂，而且也越来越难以收拾，A股已经到
了危险的时刻。那些质押在银行的破
烂股权，银行该如何处理？大量公募基
金的基民如果大量赎回怎么办？这些
卖盘蜂拥而出，谁来接盘？我们的大型
平准基金在哪里？那些昔日大量放马
发行新股的管理层的要员、赚得盆满钵
满的中间人、上市公司的股东、解禁股
大量卖出换来真金白银购买名画、挥金
如土的人，你们在哪里？

一地鸡毛，全部袖手旁观！
证金公司要么不要喊着救市，既然

要救市，就只能成功、不许失败。如果
连国家都救不了，靠小股民能撑得住？

笔者一向是乐观之人，面对这种复
杂的局面，心情也开始变得沉重，不禁
为中国A股市场未来走向捏把汗。

证金公司救市之后需三思
□王伟臣

从今年特
赦的四类罪犯
来看，体现了

‘特殊贡献’与
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中秋、国庆渐行渐近，
一些商家又打起“高端定
制”“尊贵气息”等幌子，绞
尽脑汁推销高价月饼等礼
品。这个现象表明，反四风
仍需常抓不懈，要让花样翻
新的公款送礼无处藏身。

新华社发

“暗流”


